

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 49 (1941)  
**Heft:** 6

**Nachruf:** Jules Béraneck  
**Autor:** E.M.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## † Jules Béraneck

La *Revue historique vaudoise* a perdu de nouveau un distingué et très érudit collaborateur, Jules Béraneck, ancien directeur du collège de Morges, décédé le mercredi 15 octobre 1941.

Bourgeois de Donatyre, il naquit à Lausanne en 1864 et fit ses études dans cette ville et ensuite à Leipzig où il devint bachelier ès lettres et docteur en philosophie. Il fut nommé professeur de français au collège de Morges en 1892 et, en 1911, directeur de cet établissement dont il fit un des plus réputés du pays. Le souvenir de son enseignement est resté très vif dans la mémoire de ses élèves par sa clarté, sa vivacité et sa précision. Ses rapports annuels, comme directeur, étaient des petits événements locaux ; ils touchaient souvent à des questions restées jusqu'à maintenant de toute actualité. Il prit sa retraite en 1925 et vint habiter Lausanne.

Jules Béraneck était un musicien très averti qui assistait assidûment aux grandes manifestations musicales et s'il était parfois empêché d'assister à un concert de l'orchestre de la Suisse romande, il en ressentait un vif chagrin.

Le défunt était avant tout un intellectuel. Il était au courant de tout ce qui concerne la littérature française. Il s'intéressait aussi beaucoup à l'histoire générale et à celle du Pays de Vaud. Il aimait à compulsier les archives et il y découvrit de nombreux documents intéressants sur l'histoire du canton et de la ville de Morges à laquelle il resta très attaché. Il savait excellentement se servir de ses sources d'information, et il présenta à la Société vaudoise d'histoire des communications fort intéressantes et de grande valeur qui parurent ensuite dans cette Revue. Rappelons ici pour mémoire : *Un projet de port à Ouchy en 1687* ; *Le port de Morges, sa fondation et son histoire* ; *Péages, péagers et contrebandiers à l'époque de Leurs Excellences*.

Jules Béraneck était une personnalité très distinguée qui, sous une enveloppe un peu brusque, cachait une grande bonté. Son souvenir restera profondément gravé dans le souvenir de tous ceux qui eurent le grand avantage de le connaître.

E. M.

## † André Kohler

Les amis et anciens élèves de André Kohler ont appris son décès avec beaucoup de chagrin. Ils savaient sans doute que depuis plusieurs années, il était gravement malade et presque continuellement retenu au lit. On était tellement habitué, d'autre part, à constater son moral extrêmement élevé, et la puissance remarquable de travail intellectuel qu'il conservait, que l'on pouvait espérer le voir résister longtemps encore au mal dont il était atteint.

André Kohler appartenait à une famille originaire de Buren et bourgeoise de Lausanne depuis 1822. Il était petit-fils de Frédéric Kohler qui fut intendant des postes vaudoises et directeur des postes fédérales, et petit-neveu d'Amédée Kohler, le grand fabricant de chocolat. Son père fut pendant trente-six ans pasteur de Villarzel.

André Kohler étudia aux collèges classiques de Moudon et de Lausanne, puis à l'Académie et en Allemagne. Il fut un très actif et dévoué membre de la société de Belles-Lettres, dont il était ruban d'honneur dès 1892. Il devint licencié en lettres à Lausanne en 1890 et, dès la même année, maître de classe au Collège classique où il fit une carrière scolaire extrêmement brillante jusqu'en 1934. Il y exerça une influence profonde et heureuse sur de nombreuses classes successives d'élèves qui ont conservé un souvenir aussi vif que reconnaissant du maître vénéré et respecté. Sa récompense fut en outre le grade de docteur *honoris causa* que lui décerna en 1937 l'Université de Lausanne, lors des fêtes de son quatrième centenaire.